
Prefeitura de Paulínia é processada 
por cobrança indevida de impostos
Em mandado de segurança, ACIP (Associação Comercial e Industrial) quer ressarcimento a empresas associadas  PÁGINA 06

RECURSOS ABANDONO

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), sancionou a Lei Municipal 
3.723, que autoriza o repasse R$ 2.636.012,00 ao longo de 2024 a oito ONGs (Or-
ganizações Não-Governamentais) que prestam serviços gratuitos à população de 
Nova Odessa. De autoria do próprio prefeito, o projeto foi aprovado pelos verea-
dores da cidade nas últimas sessões do ano passado. Em breve, devem ser assi-
nados os termos de colaboração que asseguram repasses deste ano.           PÁGINA 05

O prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi (PSD), confirmou ao vereador e presi-
dente da Câmara Altran José (MDB), por meio de requerimento, que ainda não 
há previsão e uma data certa para retomar as obras da unidade de saúde do São 
Gabriel. “Continua sem previsão, não há previsão nenhuma (de retomar a obra). 
Na gestão Edivaldo Brischi ele não colocou nenhuma pedra lá (na construção da 
unidade de saúde)”, afirmou Altran.                                                                              PÁGINA 07

Leitinho sanciona repasse de 
R$ 2,6 mi a oito entidades

DIAGNÓSTICO VOLTA ÀS AULAS

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

A carreta do programa estadual “Mulheres de Peito” atendeu 400 mulheres em 
Sumaré, ofertando exames de mamografia gratuitamente e sem necessidade de 
pedido médico ou agendamento a mulheres a partir de 35 anos. Sumaré recebeu 
a carreta entre os dias 3 e 13 de janeiro, na região do Matão. Foram detectadas al-
terações nos exames de duas pacientes, que foram encaminhadas para uma uni-
dade de referência do Estado para exames complementares.                            PÁGINA 03

O início do ano é marcado por várias despesas e um dos gastos que mais pesa no 
bolso do consumidor é a compra de material escolar. O Procon de Hortolândia dá 
orientações e dicas para ajudar a população a economizar dinheiro com a aquisi-
ção desses produtos. A diretora do órgão, Lenita Sostena de Souza, orienta as fa-
mílias ou os responsáveis a reutilizar materiais do ano passado que ainda este-
jam em bom estado, tais como estojo, régua e tesoura, dentre outros.         PÁGINA 04

Carreta de mamografia atende 
400 pacientes em Sumaré

Procon Hortolândia dá dicas de 
economia com material escolar

Brischi não tem previsão para 
retomar obra de posto de saúde

NOVA DIRETORIA ASSUME CLUBE RECREATIVO DE SUMARÉ PÁG. 03
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TRAGÉDIACÁRCERE PRIVADO

Menino morre após possível 
picada de escorpião em Sumaré

Patrão amarra funcionário em 
Hortolândia e termina preso

DIVULGAÇÃO Um trabalhador foi 
amarrado e mantido em 
cárcere privado nesta ter-
ça-feira (16), na rua Afon-
so Pena, no Jardim Aman-
da II, em Hortolândia. O 
patrão do funcionário foi 
preso. A equipe da Polí-
cia Militar foi acionada e 
compareceu na residên-
cia informada. No local, 
foi encontrado um senhor 
amarrado. Ele foi liber-
tado. O trabalhador dis-
se que pegou uma esca-
da emprestada do seu pa-
trão e que a mesma havia 
sido furtada. E que devi-
do a essa situação ficaria 
amarrado.             PÁGINA 08

O menino Lucas Mi-
guel Barbosa, de 5 anos, 
morreu depois de uma 
possível picada de es-
corpião nesta terça-fei-
ra (16). Ele estava inter-
nado no HES (Hospi-
tal Estadual Sumaré). A 
criança tinha sido pica-
da por um bicho peço-
nhento na segunda-feira 
(15), em um condomínio 
residencial, localizado 
no bairro Jardim Maria 
Antonia. O bicho não foi 
identificado e nem cap-
turado. A família fez o 
velório e sepultamento 
no Cemitério da Sauda-
de, em Sumaré.  PÁGINA 08Homem ficou amarrado depois de emprestar uma escada Lucas Miguel, de 5 anos, não resistiu e morreu no HES
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Se o leitor sabe co-
mo funcionam os 
softwares de inte-

ligência artificial gene-
rativa de modelo de lin-
guagem, os LLMs (caso 
do ChatGPT, o mais co-
nhecido) e o contexto de uma 
ferramenta probabilística, po-
de saltar os primeiros parágra-
fos: vá direto à parte do impac-
to deles na educação. Afinal, es-
te é o mote deste artigo, cuja ên-
fase é dada aos híbridos de hu-
manos, máquinas e artefatos a 
embaralhar a cultura informa-
tiva e a consequente importân-
cia do pensamento crítico.

A expressão “inteligência arti-
ficial” (IA) foi cunhada em 1955 
por McCarthy. No ano seguinte, 
o cientista da computação convi-
dou Minsky, Rochester e Shannon 
para um curso de verão cuja pro-
posta era pensar como uma má-
quina poderia usar a linguagem.

Os computadores moder-
nos digitais são máquinas ma-
temáticas, lógico-simbólicas e 
algorítmicas, conforme defini-
ção de Setzer. Isto significa que 
“o processamento e o efeito de 
qualquer instrução interpreta-
da em linguagem de máquina 
(um computador nunca execu-
ta uma instrução, ele a interpre-
ta) pode ser matematicamente 
descrito, quer dizer, representa 
uma função matemática”. Além 
disso, acrescenta o autor, “a ma-
temática envolvida é restrita: só 
trabalha com símbolos tirados 
de um conjunto finito, discre-
to, para ao qual sempre se po-
de atribuir um sistema numé-
rico. Isto é, o espaço de traba-
lho de um computador é sem-
pre quantificado”.

Setzer explica melhor: “Um 
programa é uma sequência de 
instruções, podendo sempre ser 
associado a uma função mate-
mática que leva elementos de 
um conjunto de dados de en-
trada a um conjunto de dados 
de saída”. Por fim, o professor 
de Ciências da Computação nos 
auxilia um pouco mais ao defi-
nir dados como a representa-
ção de símbolos quantificados 
ou quantificáveis.

Assim, a inteligência artificial 
descreve programas de compu-
tador que são “treinados” para 
resolver problemas que normal-
mente seriam difíceis para reso-

lução — especialmente, 
rápida. Esses programas 
“aprendem” a partir de 
dados analisados, adap-
tando métodos e respos-
tas de forma a maximi-
zar a precisão. É funda-

mental pontuar que esses dados, 
particularmente quando nos-
sos, são entregues de mão beija-
da às empresas desenvolvedoras 
de IAs mundo afora; especial-
mente, nos Estados Unidos. É 
impossível superestimar o peso 
desta realidade e o impacto glo-
bal deste fluxo de informações. 
Aqui no Brasil, nós sequer esta-
mos equipados suficientemen-
te — em pessoal (embora haja 
exceções) ou tecnologia — para 
compreender, em extensão con-
siderável, as implicações deste 
contexto e lidar com ele.

A inteligência artificial, fre-
quentemente compreendida 
metonimicamente como seu 
subcampo da aprendizagem de 
máquina, tornou-se uma área 
de investimento e de pesquisa 
proeminente com o propósito 
de oferecer aos computadores a 
capacidade de aprender com ba-
se em exemplos e experiências. 
Por volta do ano 2000, ressurgiu 
fortemente a tecnologia do deep 
learning, com redes autoajustá-
veis de matemática a transfor-
mar o reconhecimento de fala e 
imagem, por exemplo, de forma 
mais precisa. Desde o entorno 
de 2010, a computação cognitiva 
veio com o intuito de construir 
sistemas que possam conhecer 
e interagir com humanos.

O primeiro chatbot — e que fi-
cou mais conhecido — foi a ELI-
ZA, criado em 1965. Na defini-
ção de seu criador, Joseph Wei-
zenbaum, o intuito de ELIZA, a 
partir de seu script DOCTOR, 
era funcionar como uma psico-
terapeuta: “Uma aplicação sim-
ples de processamento de lin-
guagem natural que era capaz 
de conversar com interrogado-
res humanos de maneira a pa-
recer outra pessoa”. O progra-
ma de processamento consis-
tia de métodos gerais de aná-
lise de frases e fragmentos de-
las, localizando o que chama-
mos de palavras-chave nos tex-
tos, montando sentenças a par-
tir dos fragmentos.

Mas ELIZA não tinha a capa-
cidade de interagir, por exemplo, 

com uma situação atual a partir 
da alimentação de dados de con-
textos anteriores. Nenhum fer-
ramental relacionado a quais-
quer conjunturas era embuti-
do do universo de seu discurso, 
que era provido a ela meramente 
por meio do referido script. Pas-
sados alguns anos, detectou-se 
que suas respostas eram muito 
óbvias, a ponto de não conven-
cer quem a procurava.

Na esteira da ELIZA, chega 
uma nova febre de bots na fun-
ção de psicólogo. Psychologist, 
um bot treinado pelo neozelan-
dês Sam Zaia, apresenta-se co-
mo “alguém que ajuda nas di-
ficuldades da vida”. A empresa 
de São Francisco (EUA) possui 
um total de 475 bots disponíveis 
na Character.AI, mas o Psycho-
logist já recebeu um total de 78 
milhões de mensagens desde 
que foi criado há um ano pelo 
estudante de Psicologia. Para se 
ter uma ideia deste número, os 
bots mais populares da empre-
sa são personagens de anime ou 
jogos de computador como Rai-
den Shogun, para quem foram 
enviadas 282 milhões de men-
sagens, segundo a BBC.

Os LLMs e as implicações co-
municacionais e educacionais

Os Large Language Models 
(LLMs) são modelos de apren-
dizado de máquina treinados 
com big data (ou grandes volu-
mes de dados) para identificar 
padrões na linguagem. Eles são 
projetados para serem acessí-
veis; porém, a facilidade de uso 
pode variar, dependendo da in-
terface específica. Esses mode-
los operam com base em proba-
bilidades aprendidas durante o 
treinamento, gerando respos-
tas a partir de uma entrada do 
usuário: o chamado “prompt”.

O treinamento dos grandes 
modelos de linguagem aconte-
ce por meio de uma arquitetura 
de rede neural chamada “trans-
former”. O processo tipicamen-
te acontece com grandes con-
juntos de dados — muitos dos 
quais, provenientes da internet. 
No entanto, é importante no-
tar que os LLMs não conseguem 
acessar ou recuperar informa-
ções da internet após o treina-
mento, mas podem gerar res-
postas (a princípio) coerentes, 
com base no prompt fornecido.

Inteligência artificial e os impactos 
dos grandes modelos de linguagem 
na educação e na cultura informativa
Magaly Prado  é professora convidada do Instituto de Estudos Avançados (IEA) da USP

n  CHARGE

Conhecida popularmen-
te como “neve melan-
cia”, o fenômeno que 

vem acontecendo na América 
do Norte ocorre quando a neve 
no solo é tingida de um tom  ro-
sado. Também chamado de “gla-
cier de sangue”, seu surgimen-
to marca o final da primavera 
e o início do verão no hemisfé-
rio norte, mas a intensificação 
da cor da neve e da frequência 
do fenômeno vem chamando a 
atenção dos pesquisadores.

De acordo com o Pós PhD 
em Neurociências e biólogo 
com especialização em genô-
mica, membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido, Fa-
biano de Abreu Agrela, esse fe-
nômeno é causado pelo flores-
cimento de algas cor-de-rosa 
chamadas Chlamydomonas ni-
valis. “Essa espécie contém um 
pigmento carotenoide além da 
clorofila, conhecido como as-
taxantina. Na transição do in-
verno para o verão, as algas são 
aquecidas pela luz solar e ad-
quirem uma coloração verme-
lha. Esse composto serve como 
protetor solar natural para as 
algas, protegendo-as da radia-
ção ultravioleta (UV) nos am-
bientes de altitude elevada on-
de se desenvolvem. Ao contrá-
rio da maioria das espécies de 
algas que vivem em água do-
ce, a Chlamydomonas nivalis 
é amante do frio, uma planta 
criofílica, encontrada em águas 
geladas”, explica o especialista.

Fabiano pondera que a “ne-
ve melancia” é observada no 
mundo há um bom tempo. 
“Uma das primeiras vezes que 
ela foi documentada foi atra-
vés do Capitão John Ross, que  
a registrou no Ártico em 1818, 
quando liderou quatro navios 
ingleses que partiram rumo ao 
Círculo Polar Ártico”, destaca 
Abreu.O biólogo explica que es-
se fenômeno provoca o derre-
timento da superfície das ge-
leiras, “Isso acontece porque à 
medida que as geleiras ficam 
coloridas, elas derretem mais 
facilmente, uma vez que as al-
gas rosadas fazem com que a 
luz solar seja absorvida em vez 
de refletida, aquecendo o gelo. 
Elas utilizam a luz solar para 
converter dióxido de carbono e 
água em compostos orgânicos, 
fazendo fotossíntese através da 
neve translúcida”, acrescenta.

Durante o inverno, quando 
a neve as cobre, as algas ficam 
adormecidas. Na primavera, os 
nutrientes, o aumento dos ní-
veis de luz e da água em estado 
líquido estimulam a germina-
ção.  O que chama atenção é que 
a neve pigmentada tem um al-
bedo (refletividade) mais baixo 
que a neve normal. Isso acon-
tece por exemplo quando saí-
mos com roupas mais escuras 
no verão e passamos mais ca-
lor, pois os tecidos mais escuros 
tendem a absorver mais calor ao 
invés de refletir.  “E como as cé-
lulas dessa planta precisam de 
água para sobreviver, este der-
retimento rápido estimula mais 
ainda o seu crescimento, escu-
recendo mais a coloração e ab-
sorvendo mais calor. É literal-
mente uma bola de neve” alerta.

‘Neve de melancia’ 
espalha-se pela 
América do 
Norte e pode 
ameaçar geleiras

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2676
Terça-feira, 16 de Janeiro de 2024 

Concurso 3005
Terça-feira, 16 de Janeiro de 2024

Concurso 2617
2ª feira, 15 de Janeiro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2572
2ª feira, 15 de Janeiro de 2024

Concurso 6342 
Terça-feira, 16 de Janeiro de 2024

04  06  14  19  22  29

19  20  25  33  48  49

03  05  12  17  22  41

01   02   03   05   07
09   10   12   13   16
18   19   21   24   25

01   03   04   13   14
20   23   25   34   48
61   66   69   74   80
85   86   91   92   94

13   16   25   41   42

Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 23 o    l    Máxima 37o
Dr. Fabiano de Abreu Agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro da 
Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos , membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido e da APA - American 

Philosophical Association também nos Estados 
Unidos. Mestre em Psicologia, Licenciado em 

Biologia e História; também Tecnólogo em 
Antropologia e filosofia com várias formações 
nacionais e internacionais em Neurociências
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Leitinho sanciona 
repasse de R$ 2,6 
mi em subsídios 
a oito entidadesCIDADESQUINTA-FEIRA

18 DE JANEIRO DE 2024

03

Tribuna Liberal

Programa estadual oferece exames gratuitos e sem 
necessidade de agendamento a mulheres a partir de 
35 anos; ação encontra alterações em duas pacientes

A carreta do programa 
estadual “Mulheres de Pei-
to” atendeu 400 mulheres 
em Sumaré, ofertando exa-
mes de mamografia gra-
tuitamente e sem necessi-
dade de pedido médico ou 
agendamento a mulheres a 
partir de 35 anos. Sumaré 
recebeu a carreta entre os 
dias 3 e 13 de janeiro, na 
região do Matão.

Foram detectadas alte-
rações nos exames de duas 
pacientes, que foram enca-
minhadas para uma uni-
dade de referência do Es-
tado para exames com-
plementares, acompanha-
mento ou tratamento, con-
forme as particularidades 
de cada caso.

Para contribuir com a 
agilidade e qualidade do 
diagnóstico, além do ma-
mógrafo, a carreta possui 

conversor de imagens ana-
lógicas em digitais, impres-
soras, antenas de satélite, 
computadores, mobiliá-
rios e sanitários. Há equi-
pe multidisciplinar com-
posta por técnicos em ra-
diologia, profissionais de 
enfermagem e funcionários 
administrativos.

“Em outubro, intensi-
ficamos as ações de pre-
venção e combate ao cân-
cer de mama e conscienti-
zação da saúde feminina, 
porém, nossas atividades 
seguem ao longo do ano. 
A carreta de mamografia 
é mais uma ação que visa 
conscientizar nossas mu-
lheres e facilitar e agilizar 
o acesso aos exames e cui-
dados. A prevenção começa 
pela informação, pela cons-
cientização, e este é o tra-
balho que desenvolvemos, 
alertando as mulheres de 
que muitos problemas de 
saúde podem ser evitados 

se houver prevenção. Te-
mos o comprometimento 
e respeito com o ser huma-
no, com a vida”, explicou a 
presidente do Fundo Social, 
Mara Dalben,

 “Visando sempre a hu-
manização na saúde, o 
atendimento adequado e 
com respeito à população, 
nosso compromisso é tra-
balhar com a prevenção. 
Nos últimos anos oferta-
mos mais de 30 mil mamo-
grafias, salvando vidas. E a 
carreta do programa “Mu-
lheres de Peito” é mais uma 
ação que busca ofertar cui-
dados e agilizar o atendi-
mento. Agradecemos o Go-
verno do Estado pela par-
ceria e o deputado Dirceu 
Dalben, que intermediou 
o recebimento da carreta 
na cidade. A prevenção é o 
melhor caminho para uma 
vida saudável e com quali-
dade”, disse o prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania). Carreta atendeu moradoras de Sumaré na região do Matão entre 3 e 13 de janeiro

Carreta de mamografia ‘Mulheres de 
Peito’ atende 400 pacientes em Sumaré

DIVULGAÇÃO

A Câmara Municipal de 
Sumaré encerrou 2023 com 
224 projetos de lei apresen-
tados pelos vereadores. Do 
total, 91 foram aprovados. 
As propostas apresentadas 
pelos vereadores são discu-
tidas e aprovadas duran-
te as sessões e, então, sub-
metidas à sanção do Exe-
cutivo. Os números cons-
tam no Siscam, sistema de 
gestão de processos legis-
lativos da Câmara Muni-
cipal de Sumaré. Os dados 
estão integralmente acessí-
veis para toda a população 
no link https://sumare.sis-
cam.com.br.

A maior concentração de 
documentos produzidos pe-
los vereadores foi por meio 
de indicações. Nelas, os par-
lamentares sugerem medi-
das de interesse público 
às autoridades competen-

tes, incluindo, entre outras 
ações, troca de lâmpadas, 
poda de árvores e reparação 
no asfalto, além de instala-
ção de lombadas e semáfo-
ros. Em 2023, foram apre-
sentadas 18.483 indicações, 
média de 450 por sessão.

Ainda no ano passado, 
232 moções foram proto-
coladas. Neste tipo de do-
cumento, os vereadores 
podem expressar votos de 
agradecimento, apoio, con-
gratulação, aplausos, lou-
vor, parabenização, pesar, 
protesto, repúdio ou apelo. 
As moções são lidas, discu-
tidas e votadas, com exce-
ção das de pesar, que são 
automaticamente aprova-
das pela Mesa Diretora.

Outra proposição utiliza-
da pelos parlamentares são 
os requerimentos, apresen-
tados 131 vezes no ano pas-
sado. Os requerimentos são 
frequentemente propostos 
para conceder títulos, me-

dalhas e honrarias, além 
de solicitar pedido de in-
formações ao prefeito so-
bre assunto determina-
do, contendo exposição da 
matéria de forma detalha-
da e questionamentos so-
bre atos e fatos da Admi-
nistração Municipal.

Quatro Propostas de 
Emenda à Lei Orgânica fo-
ram apresentadas em 2023, 
sendo duas aprovadas. Os 
projetos, as indicações, os 
requerimentos e as moções 
foram aprovados ao longo 
de 41 sessões ordinárias e 
outras quatro extraordi-
nárias realizadas em 2023. 
Além da produtividade dos 
vereadores, o levantamen-
to junto ao Siscam também 
mostra que, dos 98 projetos 
apresentados pelo prefei-
to Luiz Dalben (Cidadania) 
em 2023, 97 foram aprova-
dos pelo plenário da Câma-
ra. O outro foi retirado pelo 
próprio chefe do Executivo.

Câmara de Sumaré encerra 2023 
com 224 projetos apresentados 

PROPOSTAS 

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Aconteceu na noite desta 
segunda-feira (15) a posse 
da nova diretoria do Clube 
Recreativo de Sumaré que 
vai atuar no biênio 2024-
2025. O empresário Fabrí-
cio Breda é o novo presi-
dente do clube.

No total, 14 conselhei-
ros eleitos em 26 de no-
vembro foram empossa-
dos para um mandato de 
quatro anos.

A votação para a Me-
sa Diretora ocorreu após 
a posse dos conselheiros, 
e o Dr. Édson Pereira dos 
Santos foi eleito presidente 
do Conselho, com Di Serra 
assumindo como secretá-
rio da Mesa.

A participação ativa dos 
associados nas eleições e o 
novo direcionamento pro-
posto pela Chapa InovaRe-
cre prometem uma gestão 
dinâmica e inovadora pa-
ra o Clube Recreativo de 
Sumaré nos próximos dois 
anos. O Conselho Delibe-
rativo e Fiscal, igualmen-
te eleitos, desempenharão 

um papel crucial na super-
visão e tomada de decisões.

Em novembro passado, 
por 411 votos a 290, a chapa 
1, liderada pelo empresá-
rio Fabrício Breda, venceu 
a eleição disputada contra 
Tunão Enes.

Para o grupo de Fabrí-
cio Breda (Inova Recre) o 

pleito significa a visão de 
“modernização” e de trazer 
um “novo olhar” para o Re-
creativo, por meio da “ino-
vação”, “reestruturação” e 
“transparência”. 

A Chapa InovaRecre pro-
pôs programação para todas 
as faixas etárias, com entre-
tenimento, lazer e cultura.

Nova diretoria assume comando 
do Clube Recreativo de Sumaré

Dr. Édson Pereira dos Santos foi eleito presidente 
do Conselho e Di Serra secretário da Mesa Diretora

‘NOVO OLHAR’
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Nova diretoria promete uma gestão dinâmica e inovadora para o Clube Recreativo

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Antes de ir às compras, famílias e responsáveis devem 
avaliar materiais do ano passado que podem ser reutilizados 
e pesquisar o preço daqueles que precisam ser adquiridos

O início do ano é mar-
cado por várias despesas e 
um dos gastos que mais pe-
sa no bolso do consumidor é 
a compra de material esco-
lar. O Procon de Hortolân-
dia dá orientações e dicas 
para ajudar a população a 
economizar dinheiro com 
a aquisição desses produtos.

Antes de ir às compras, 
a diretora do órgão, Leni-
ta Sostena de Souza, orien-
ta as famílias ou os respon-
sáveis a reutilizar materiais 
do ano passado que ainda 
estejam em bom estado, 
tais como estojo, régua, te-
soura, dentre outros.

Livros, apostilas e outros 
tipos de materiais didáticos 
também podem ser reapro-
veitados. “Caso o conteúdo 
do material não esteja de-
satualizado, não há proble-
ma algum em reaproveitá-
-lo, mesmo que já tenha si-
do utilizado pelo irmão, ou 
irmã, mais velho, ou por ou-
tros alunos”, destaca Lenita.

Outra boa dica é trocar 
materiais didáticos já usa-
dos com outras pessoas, 
amigos, vizinhos ou pa-
rentes. “Assim, o consumi-
dor pode ter um item novi-
nho, sem gastar dinheiro. 
Já os produtos que não po-
dem mais ser reutilizados 
ou doados, podem ser des-

tinados para reciclagem”, 
orienta a diretora do ór-
gão. A Prefeitura de Horto-
lândia salienta que papel 
e outros materiais reciclá-
veis devem ser descartados 
nos PEVs (Pontos de Entre-
ga Voluntária de entulho 
e outros materiais reciclá-
veis) do município. A lista 
de PEVs está disponível no 
site da Prefeitura.

PESQUISA
Pesquisar o preço dos 

materiais é uma ação im-
portante antes de fazer a 
compra. “Alguns produtos 
da lista de materiais que as 
escolas solicitam às famí-
lias podem ser bem caros. 
Por isso é importante com-
parar o preço de marcas em 
lojas diferentes antes de fa-
zer a compra. Livros didáti-
cos costumam ser os itens 
que mais pesam no bolso. 
Comprá-los diretamente da 
editora ou adquiri-los em 
sebos são boas opções pa-
ra economizar dinheiro”, 
destaca a diretora do órgão.

As famílias devem estar 
atentas com a lista de mate-
riais. A diretora Lenita Sos-
tena de Souza alerta que as 
escolas não podem solicitar 
produtos de uso coletivo, co-
mo os de higiene, limpeza, 
copos, talheres descartáveis, 
grandes quantidades de pa-
pel, grampos, entre outros ti-
pos de materiais desse tipo.

Outra dica importante 
para economizar dinhei-
ro é fazer as compras em 
grupo. “O atacado é mais 
vantajoso e, na maioria 
das vezes, é mais fácil de 
conseguir descontos”, ex-
plica a diretora do Procon 
Hortolândia.

VENDA CASADA É PROIBIDA
A população também de-

ve estar atenta para evitar a 
chamada venda casada. Es-
sa prática comercial consis-
te em condicionar o consu-
midor a adquirir um pro-
duto ou serviço mediante a 
compra de outro. Essa prá-
tica é expressamente proi-
bida pelo artigo 39, inciso I, 
do CDC (Código de Defesa 
do Consumidor).

“A escola também não 
pode exigir marcas ou es-
tabelecimentos de com-
pra específicos para o ma-
terial. Tampouco que os 
produtos sejam adquiri-
dos no próprio estabele-
cimento de ensino, exceto 
para artigos que não são 
vendidos no comércio, co-
mo apostilas pedagógicas 
próprias da escola”, escla-
rece a diretora Lenita Sos-
tena de Souza.

Durante as compras, o 
consumidor deve prestar 
atenção na embalagem 
dos produtos. “Elas devem 
conter informações claras 
e precisas sobre o produ-

Durante as compras, consumidor deve pesquisar 
preços e prestar atenção na embalagem dos produtos

Procon de Hortolândia dá dicas para 
ajudar na compra do material escolar
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O Shopping ParkCity Su-
maré promove nesta quin-
ta-feira (18) o primeiro En-
contro de Carros Turbos 
e Aspirados deste ano. O 
evento é aberto ao públi-
co e será realizado das 19h 
às 22h, no estacionamento 
da avenida Rebouças. Ou-
tra programação do shop-
ping é o Ciência Diverti-
da, oferecida gratuitamen-
te para as crianças partici-
parem de oficinas e experi-
mentos científicos. A atra-
ção é até dia 28 de janeiro.

Para quem é fã de carros 
velozes e customizados, o 
encontro é uma oportuni-
dade de conhecer e apre-
ciar diversas “máquinas” 
turbinadas. Os modelos 
em exposição são de cole-
cionadores da região.

“Esse encontro é sem-
pre muito aguardado e o 
Shopping ParkCity Suma-
ré oferece uma estrutura 
confortável e segura pa-
ra que o público possa re-
verenciar essa paixão com 
comodidade”, comenta Gi-
sele Alvares, Coordenado-
ra de Marketing do Shop-
ping ParkCity Sumaré.

Leila Dada, Coordena-
dora de Administração Ge-
ral da AD Shopping, desta-
ca que o Encontro de Car-
ros Turbos e Aspirados 
também é mais uma opção 

de lazer que o empreendi-
mento preparou para es-
sas férias. “Promover atra-
ções ecléticas, que agra-
dem os diferentes estilos 
dos clientes, faz parte do 
nosso propósito e o evento 
chega para turbinar ainda 
mais a nossa programação 
de janeiro”, comenta.

A Ciência Divertida é 
outro destaque destas fé-
rias. Até 28 de janeiro, as 

crianças poderão partici-
par da oficina interativa 
e vivenciar experimentos 
da ciência em um espaço 
exclusivo na praça de ali-
mentação. A atração é gra-
tuita e realizada de quin-
ta-feira a sábado, das 13h 
às 20h, e aos domingos 
das 14h às 20h. As vagas 
são limitadas e as inscri-
ções podem ser realizadas 
no local do evento.

ParkCity promove Encontro 
de Carros Turbos e Aspirados 

Evento acontece no estacionamento do 
shopping, nesta quinta-feira, das 19h às 22h

ATRAÇÃO GRATUITA
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to e sua composição, con-
dições de armazenagem, 
prazo de validade e se ofe-
rece algum risco ao consu-
midor. Também é impor-
tante que haja informações 
sobre a empresa fabricante 
ou importador do produto”, 
orienta a diretora.

Muitos produtos tra-
zem imagens de persona-
gens infantis ou conheci-
dos que atraem principal-
mente as crianças. A dire-
tora do órgão recomenda a 
evitar a compra de tais pro-
dutos. “Esses itens são mais 
caros e, além disso, podem 

distrair a atenção da crian-
ça na aula”, ressalta Lenita.

Por último, mas não me-
nos importante, o consu-
midor deve exigir a nota fis-
cal. “Na hora de pagar, lem-
bre-se que o preço pratica-
do no cartão de crédito de-
ve ser igual ao cobrado no 
pagamento à vista. O con-
sumidor deve exigir a nota 
fiscal detalhada, com dis-
criminação do produto ad-
quirido, marca, preço indi-
vidual e total”, reforça a di-
retora do órgão.

Em caso de dúvidas, 
mais orientações, ou ain-

da para registrar recla-
mação sobre prática abu-
siva por parte de estabe-
lecimentos comerciais na 
venda de material escolar, 
a população pode entrar 
em contato com o Procon 
de Hortolândia pelos tele-
fones (19) 3965-1400 ramal 
7034 ou (19) 3819-1024 ou 
ainda pelo WhatsApp (19) 
99635-4208. O órgão fica 
dentro do HORTOFÁCIL, 
localizado na rua Argoli-
no de Moraes, 405, Vila São 
Francisco. O atendimento 
é de segunda a sexta-feira, 
das 8h30 às 16h.
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Brischi não dá 
previsão para 
retomar obra em 
unidade de saúdeCIDADES

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), recebeu na manhã 
desta quarta-feira (17), 
em seu gabinete, o capi-
tão Costa Pereira, novo co-
mandante da 1ª Compa-
nhia do 48º BPM-I (Bata-
lhão de Polícia Militar do 
Interior), responsável pelo 
pelotão que faz o policia-
mento ostensivo em No-
va Odessa. Também este-
ve presente o primeiro se-
cretário municipal de Se-
gurança da história da ci-
dade, o coronel da reserva 
Carlos Fanti.

“É sempre muito impor-
tante conhecer e manter o 
contato direto com os che-
fes dos demais poderes e 
com os representantes das 
polícias Militar e Civil na 
nossa cidade. Na nossa ges-
tão, as portas da Prefeitura 
de Nova Odessa estão sem-
pre abertas para coopera-

ção e parcerias com a ini-
ciativa privada, entidades, 
outros órgãos públicos e de 
Segurança, como é o caso 
da Polícia Militar do Esta-
do de São Paulo”, comentou 
o prefeito Leitinho.

“O capitão Costa Perei-
ra veio se apresentar, pois 
assumiu recentemente a 1ª 
Cia do 48º BPM/I, com se-
de em Sumaré e que tem 
sob sua jurisdição o pelo-
tão de Nova Odessa. E se 
colocou à disposição para 
mantermos a parceria nas 
operações integradas nos 
bairros que já realizamos 
com a nossa GCM (Guar-
da Civil Municipal), e que 
passaremos a intensificar”, 
adiantou o coronel Fanti.

Desde o início de sua 
gestão, o prefeito Leitinho 
vem investindo em Segu-
rança Pública e na GCM, 
bem como no resgate da 
parceria e da cooperação 
com as demais polícias es-
taduais. Entre as ações, es-
tão a conquista de uma no-

va Delegacia de Polícia no 
município, em obras na 
avenida Carlos Botelho.

Também foi viabilizada 
pela Prefeitura, ano pas-
sado, a primeira unidade 
do Corpo de Bombeiros 
da PM na cidade, em ple-
no funcionamento na ave-
nida São Gonçalo, com 15 
bombeiros treinados, um 
caminhão autobomba com 
capacidade para 4 mil li-
tros e uma unidade de res-
gate totalmente equipada.

Para a GCM, a Prefeitura 
adquiriu nos últimos anos 
seis novas viaturas, além 
de um novo armamento, 
incluindo 44 pistolas, ca-
rabinas, coletes balísticos, 
uniformes padrão Força 
Nacional de Segurança e 
armamento não letal.

Está em construção a 
primeira sede própria pa-
ra a Guarda Civil Munici-
pal, que terá estande de ti-
ro e academia. O sistema 
de videomonitoramento 
foi expandido para mais 35 

Prefeito recebe novo comandante da 1ª Cia da PM de Nova Odessa

Chefe do Executivo esteve com capitão Costa Pereira, 
novo comandante da 1ª Companhia do 48º BPM-I

PARCERIA REFORÇADA
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Total de recursos destinados às ONGs 
recebeu neste ano um incremento de 
27,5% em relação a 2023; repasses são 
feitos mensalmente pela Prefeitura, 
mediante prestação de contas

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
sancionou a Lei Municipal 
3.723, que autoriza o repas-
se R$ 2.636.012,00 ao longo 
de 2024 a oito ONGs (Or-
ganizações Não-Governa-
mentais) que prestam ser-
viços gratuitos à população 
de Nova Odessa. De autoria 
do próprio prefeito, o proje-
to foi aprovado pelos verea-
dores da cidade nas últimas 
sessões do ano passado.

Em breve, devem ser as-
sinados, pelo prefeito e pe-
los presidentes de cada enti-
dade atendida com os subsí-
dios, os termos de colabora-
ção que asseguram repasses 
deste ano, mantendo uma 
parceria que já é tradição 
de décadas na cidade.

 Para comparação, em 
2023, o total de repasses au-
torizado para as mesmas 
ONGs foi de R$ 2.067.705,00 
– ou seja, neste ano o in-
cremento é de 27,5% so-

bre o apoio financeiro do 
ano passado. Os subsídios 
anuais visam ajudar as 
ONGs locais a manter seus 
atendimentos gratuitos à 
população mais carente.

 “Nossa gestão está sem-
pre de portas abertas pa-
ra ajudar nossas entidades, 
que fazem, com o apoio de 
suas equipes e voluntários, 
um grande trabalho de au-
xílio à nossa população, 
principalmente às pessoas 
que mais necessitam de 
ajuda e onde muitas vezes 
o Poder Público não conse-
gue chegar. As ONGs atuam 
como ‘braços’ da Prefeitu-
ra junto aos mais carentes”, 
destacou o prefeito.

POR ENTIDADE
Na área de Assistên-

cia Social, serão repassa-
dos ao longo deste ano R$ 
1.075.605,00 para quatro 
ONGS, sendo: R$493.891,00 
à APAE (Associação de 
Pais e Amigos dos Excep-
cionais), R$247.098,00 à 
Comunidade Geriátrica 

(o “Lar dos Velhinhos”), 
R$280.858,00 à Associa-
ção Amigos do Casulo (ca-
sa abrigo de crianças) e R$ 
53.758,00 ao SOS (Serviços 
de Orientação e Solidarie-
dade, a “guardinha” local, 
que prepara jovens apren-
dizes para o mercado de 
trabalho).

 Na Educação, o repasse 
total será de R$ 797.397,00 
para duas entidades, sendo: 
R$ 767.012,00 para a APAE e 

R$ 30.385,00 ao CPC (Cen-
tro de Promoção à Cida-
dania da Pessoa com De-
ficiência Visual).

Em Saúde, o repasse total 
no ano será de R$ 738.010,00 
para três ONGs. A saber: R$ 
428.972,00 à APAE (totali-
zando um repasse de R$ 
1.689.875,00 nas três áreas 
subsidiadas pela Prefeitu-
ra para esta entidade), R$ 
278.653,00 à AAANO (Asso-
ciação dos Amigos de Ani-

mais) e R$ 30.385,00 para a 
APADANO (Associação de 
Pais e Amigos dos Deficien-
tes Auditivos).

 Por fim, na área de Es-
portes, serão repassados R$ 
25.000,00 à Associação Ca-
valcanti de Judô, que man-
tém um projeto de aulas 
gratuitas de luta no Giná-
sio Municipal de Esportes 
do Jardim Santa Rosa.

O subsídio anual é sem-
pre aprovado pela Câmara 

de Vereadores na forma de 
projeto de lei do Executivo. 
Os repasses são feitos men-
salmente, mediante presta-
ção de contas e seguindo 
os planos de trabalho apre-
sentados pelas entidades, 
conforme determinação do 
TCE (Tribunal de Contas do 
Estado) e em atendimento 
às exigências da Lei Fede-
ral nº 13.019/2014 – o Mar-
co Regulatório das Organi-
zações Civis.

Prefeito e presidentes de entidades assinam em breve termos de colaboração que vão garantir repasses 

Leitinho sanciona repasse de R$ 2,6 mi 
em subsídios a oito entidades em 2024
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA 
PARA ELEIÇÃO DA COMISSÃO ELEITORAL
A Presidente do SINDSMOR – Sindicato dos Trabalhadores dos Serviços Públicos Muni-

cipais do Poder Executivo e Legislativo, Administração Direta e Indireta do Município de 
Monte Mor, CNPJ 11.675.091/001-81, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca to-
dos os associados em dia com suas obrigações sociais e aptos a votar a participarem de As-
sembleia Geral Extraordinária a ser realizada em 23 de janeiro de 2024 na sede do Sindi-
cato, sito rua Afonso Milan, 74 Jd. Guanabara, CEP 13190.652, Monte Mor/SP, com início às 
13h00min em primeira convocação com a maioria dos associados quites com a entidade ou 
30 minutos após em segunda convocação com qualquer número dos associados presentes. 
Pauta única: Formação da Comissão Eleitoral nos termos do Estatuto Social. 

Monte Mor 18 de janeiro de 2024. 

Márcia Maria Muniz Aparecido (Presidente do SINDSMOR)

prédios públicos, incluindo 
100% das creches e escolas 
municipais. Também fo-

ram contratados, através de 
concurso público, 10 guar-
das (um aumento de 23% 

no efetivo da corporação) 
que já estão em atuação nas 
ruas da cidade.
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ACIP impetra mandado 
contra Prefeitura por 
cobrança indevida de 
impostos em Paulínia
Associação Comercial aponta que município incluiu tributos federais na 
base de cálculo do ISSQN e solicita compensação para empresas associadas

A ACIP (Associação Co-
mercial e Industrial de Pau-
línia) impetrou um manda-
do de segurança coletivo 
contra a Prefeitura de Pau-
línia referente a uma pos-
sível cobrança indevida de 
impostos no município.

O mandado contesta a in-
clusão do ISSQN (Imposto 
sobre Serviços de Qualquer 
Natureza) na base de cálculo 
do PIS, COFINS, IRPJ, CSLL, 
e do próprio ISS. A ACIP ar-
gumenta que a prática é in-
constitucional, contrariando 
dispositivos constitucionais 
e jurisprudenciais.

Segundo a petição, a le-
gislação municipal de Paulí-
nia, ao estabelecer que a ba-

se de cálculo do ISSQN inclui 
o preço total do serviço, con-
siderando todos os tributos 
a ele relacionados e a recei-
ta bruta correspondente, vai 
de encontro ao entendimen-
to constitucional. A Consti-
tuição Federal exige que os 
tributos incidam sobre ele-
mentos capazes de exprimir 
traços de riqueza ou capaci-
dade contributiva do contri-
buinte. A associação pediu 
à Justiça de Paulínia a con-
cessão de uma liminar im-
pedindo tal cobrança.

Além disso, a ACIP solici-
ta o reconhecimento do di-
reito de compensação ad-
ministrativa para as em-
presas associadas, permi-
tindo o ressarcimento do 
indébito tributário gerado 
nos últimos cinco anos.

“Em face ao exposto, 
com a máxima vênia, re-
quer seja reconhecido o di-
reito líquido e certo dos as-
sociados em ressarcirem-se 
pelo indiscutível indébito 
tributário, através de com-
pensação administrativa, 
sobre os 5 (cinco) anos que 
antecedem a presente ação 
(...) a concessão da medida 
liminar é imprescindível 
diante da presença dos re-
quisitos legais previstos no 
art. 300 do CPC, de modo a 
autorizar as associadas da 
impetrante (associação) a 
apurarem e recolherem o 
ISSQN sem a indevida in-
clusão do PIS, da COFINS, 
do IRPJ, da CSLL e do pró-
prio ISS na sua base de cál-
culo, suspendendo-se a exi-
gibilidade dos respectivos 

créditos tributários”, pede 
a defesa ao Judiciário.

“Requer-se, outrossim, 
seja a autoridade impetra-
da (Prefeitura) notificada a 
prestar as informações de-
vidas. Finalmente, após pa-
recer do ilustre represen-
tante do Ministério Públi-
co, requer-se seja a presen-
te ação julgada totalmente 
procedente, concedendo-se 
a segurança definitiva”, ar-
gumenta a defesa da ACIP, 
que requer a compensação 
dos valores indevidamen-
te recolhidos a tais tribu-
tos nos últimos cinco anos, 
com incidência de correção 
monetária, e juros de mora 
de1% ao mês a partir de ca-
da recolhimento indevido. 
A Prefeitura de Paulínia não 
se posicionou sobre o caso.

Paulo Medina  l  PAULÍNIA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (15ª parte)

Temas de História

No mar, os navios espanhóis eram usa-
dos especificamente para tomar os na-
vios inimigos (as abordagens) e não des-
truir com o uso de constantes tiros de ca-
nhões, o que deu a vantagem dos ingle-
ses em 1588 além das constantes amea-
ças de tempestade. O grande exemplo de 
sua enorme capacidade de lutar e abor-
dar navios foi o caso da batalha de Le-
panto (1571).

Os Tercios também mostraram grande 
capacidade nos desembarques e tomar po-
sições e fortalezas chaves da guerra anfí-
bia, os exemplos são inúmeros: Corón e 
Modón (1532), Malta (1565), anexação de 
Portugal em (1580) e Açores (1582), e a pró-
pria Salvador em 1625.

Com essas capacidades de operações 
anfíbias e no mar, mostra claramente que 
os Tercios tinham capacidade e facilitação 
de se adaptarem e serem usados de diver-
sas situações, seja em terra e mar.

No caso específico no que aconteceu na 
tentativa da invasão contra a Inglaterra (e 
Irlanda), é um caso mais complexo do que 
é mostrado no livro de Beevor. Houve mais 
que um ataque contra a Inglaterra, mas 
que não se solidificou ao ponto de levar a 
diante a invasão, portanto houve escara-
muças. Os espanhóis atacaram a Irlanda 
católica em 1601 com a espera de aliança 
com os nativos na luta contra os anglica-
nos, mas a ajuda se dissolveu rápido ou foi 
muito pouco na hora da ação. O “grande 
fracasso” de 1588 não foi tão decisivo pois 
como foi mostrado, as campanhas bélicas 
na Europa continuaram e os espanhóis 
conseguiram se recompor as suas perdas. 
Um detalhe curioso foi que um ano depois, 
Drake o corsário da rainha da Inglaterra 
tentou atacar duas vezes a península ibé-
rica, que foi chamada de Contra Armada, 

e nas duas vezes foi um grande fracasso 
muito semelhante com o que acontece-
ra em 1588. Portanto a tentativa de inva-
são de 1588 é mais mito do que realidade.

A Inglaterra se mostrou pouco ativa nos 
ataques nas Américas, embora houvesse 
alguns ataques e escaramuças de corsá-
rios, o país anglicano não tomara ou con-
quistara para si nenhuma região estrate-
gicamente e economicamente importante 
para si, com exceção da Jamaica, enquan-
to as vastas terras dos espanhóis eram ter-
renos fáceis de serem atacados. Os espa-
nhóis mantinham na defensiva e os ingle-
ses podiam terem tomado algumas dessas 
terras se tivessem planejado melhor nas 
conquistas nesse front.1

Poucos sabem da Contra Armada, a der-
rota dos ingleses na tentativa de invasão 
contra Espanha e Portugal em 1589. O mo-
tivo foi que a propaganda bélica inglesa teve 
uma grande vitória, o que impulsionou a Le-
yenda Negra que foi marcante nesse even-
to e foi apagado na história. Na qual Barea 
chama desse movimento de a Lei do Silên-
cio. E houve outros casos como esse, como o 
ataque de Veracruz no México em 1568, em 
Cartagena nas índias (1740), Rio de la Pla-
ta (1763) e outros esquecidos na história.2

Guerras marítimas e anfíbias

1  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 285-334; CAÑETE, 2016, p. 115; VIDIGAL & 
ALMEIDA, 2009, pp. 135-137; ROCA BAREA, 2022, pp. 257-258.
2  ROCA BAREA, 2022, pp. 255-269.

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

Batalha de Lepanto (https://www.todahistoria.com/la-batalla-de-lepanto/)
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Nani Moura reforça 
que é pré-candidata a 
prefeita de Paulínia. A 
afirmação vem acom-
panhada da declaração 
de que ela “não mantém 
parceria política com a 
família Dalben”. Isso 
porque o deputado es-
tadual Dirceu Dalben 
(Cidadania) também é 
pré-candidato a prefeito 
de Paulínia e se aventou 
a possibilidade de uma 
coligação futura.

“Gostaria de esclare-
cer que não mantenho 
qualquer parceria polí-
tica com a família Dal-
ben. Como pré-candida-
ta a prefeita, estou com-
prometida com nosso 
projeto ‘Cidade Feliz’. 
Conto com o apoio e a 
participação de todos 
para construirmos um 
futuro melhor para nos-
sa cidade”, afirmou.

O cenário político em 
Paulínia promete ser di-
nâmico nas eleições des-
te ano. Nani Moura foi a 
segunda colocada nas 
eleições de 2020. O no-

me a ser indicado pelo 
atual prefeito Du Cazel-
lato ainda é aguardado.

Com base política há 
décadas em Sumaré, o 
deputado estadual Dir-
ceu Dalben é pré-can-
didato a prefeito de Pau-
línia. Ele já havia recha-
çado a informação de 
que teria recebido um 
convite do ex-prefeito 
Edson Moura e da es-
posa dele e ex-candida-
ta a prefeita da cidade, 
Nani Moura, para inte-
grar o grupo paulinense.

O deputado afirmou 
que “em nenhum mo-
mento”, houve algum 
convite feito pelo ex-pre-
feito de Paulínia, Edson 
Moura, ou pela esposa 
dele, Nani Moura, para 
que Dalben fosse candi-
dato a prefeito da cidade.

Dirceu Dalben é de-
putado estadual pelo 
segundo mandato con-
secutivo, é empresário 
e bacharel em Direito. 
No último pleito para a 
Alesp (Assembleia Le-
gislativa de São Paulo), 
recebeu 93.397 votos. 
Foi prefeito de Sumaré 
por dois mandatos.

Nani Moura reforça 
pré-candidatura à 
Prefeitura de Paulínia

CABEÇA DE CHAPA

Nani Moura sustenta pré-candidatura a prefeita
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Mandado de segurança coletivo 
foi impetrado pela ACIP contra a 
Prefeitura de Paulínia



SÃO GABRIEL

Prefeito não tem prazo para conclusão 
de unidade de saúde do São Gabriel, que 
vive imbróglio desde 2016; ‘atual gestão 
não colocou uma pedra lá’, afirma 
presidente da Câmara, Altran José

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), 
confirmou ao vereador e 
presidente da Câmara Al-
tran José (MDB), por meio 
de requerimento, que ain-
da não há previsão e uma 
data certa para retomar as 
obras da unidade de saúde 
do São Gabriel.

Em um comunicado ofi-
cial, o prefeito discute a si-
tuação crítica da unidade 
de saúde. A referida unida-
de, que conta com um con-
vênio junto à União, teve 
sua construção iniciada em 
2016. Na época, a presta-
dora responsável recebeu 
a primeira parcela no va-
lor de R$81.600,00, mas não 
prestou contas à gestão da 
época nem ao governo fe-
deral, segundo o prefeito. 
As parcelas subsequentes, 
totalizando R$244.800,00 
e R$81.600,00, respectiva-
mente, não foram pagas, le-

vando ao cancelamento da 
obra em 2023.

Diante dessa situação, a 
gestão municipal anunciou 
que utilizará recursos pró-
prios para a finalização da 
obra e, posteriormente, pa-
ra a entrega à população. 
No entanto, não definiu ne-
nhum prazo no documen-
to respondido ao presiden-
te do Legislativo.

O prefeito disse que vai 
buscar, dentro do orça-
mento anual, os recursos 
e meios necessários para 
concluir a construção.

“Continua sem previsão, 
não há previsão nenhuma 
(de retomar a obra). Na ges-
tão Edivaldo Brischi ele não 
colocou nenhuma pedra lá 
(na construção da unidade 
de saúde)”, afirmou Altran.

Questionada, a Prefeitu-
ra de Monte Mor não retor-
nou à reportagem até o fe-
chamento desta edição.

FISCALIZAÇÃO NA SAÚDE
No ano passado, o Tri-

buna Liberal mostrou 
uma fiscalização deflagra-
da pelo TCE (Tribunal de 
Contas do Estado) apon-
tando falta de medicamen-
to, ausência de controles 
administrativos do atendi-
mento e a precariedade es-
trutural em postos de saú-
de de Monte Mor. Faltam 
inclusive AVCBs (Auto de 
Vistoria do Corpo de Bom-

beiros) para combate a in-
cêndios. O TCE chegou a 
classificar um dos ambien-
tes como “insalubres”.

De acordo com o rela-
tório, na USF (Unidade de 
Saúde da Família) Creu-
sa Carlos da Silva, na re-
gião do Jardim Panora-
ma, problemas como fal-
ta de identificação do ho-
rário de atendimento, fal-

ta de relação de serviços 
disponíveis e a não exis-
tência de detalhamen-
to das escalas de atendi-
mento foram constatados. 
Foi detectado ainda na 
fiscalização a existência 
de equipes incompletas, 
sem a composição míni-
ma. A unidade não possui 
AVCB. “Unidade sem ex-
tintores de incêndio, com 

apenas uma entrada/saí-
da, o que pode compro-
meter a segurança da uni-
dade. Área da espera com 
problema na cobertura no 
telhado”, disse a fiscaliza-
ção na época. Na USF Ma-
ria José Paviotti, faltavam 
antibióticos de macrodan-
tina, indicado para o tra-
tamento e prevenção de 
infecção urinária.

Brischi não dá previsão para retomar 
obra em posto de saúde de Monte Mor
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As chuvas dos últimos 
dias têm causado trans-
tornos em várias regiões do 
Estado. Segundo os meteo-
rologistas do Centro de Ge-
renciamento de Emergên-
cias da Defesa Civil do Es-
tado, o mês de janeiro sofre 
a influência do fenômeno 
El Niño. Somado a isso, há 
passagens de frentes frias, 
o que gera o aumento de 
tempestades mais severas, 
sempre acompanhadas de 
rajadas de vento, queda de 
raio e granizo.

Com este cenário são co-
muns ocorrências de alaga-
mentos, enxurradas, desli-
zamentos de terra e queda 
de árvores. Por essa razão, 
a Defesa Civil tem intensifi-
cado as orientações à popu-
lação, com dicas sobre me-
didas de autoproteção e ins-
truções sobre como agir em 
uma emergência. “Este ano 
já registramos 33 ocorrên-
cias ocasionadas pelas chu-
vas em todo o Estado. Infe-
lizmente já tivemos quatro 
mortes desde o dia primei-
ro de janeiro. Em três de-
las as vítimas acabaram se 
expondo ao risco”, declara 
major Michele César, dire-
tora da Divisão de Respos-
ta da Defesa Civil.

“Nosso trabalho é mini-
mizar a ocorrência de de-
sastres no Estado de SP. 
Mortes ocasionadas por en-
xurradas, quedas de árvo-
res ou fios energizados, po-
dem ser evitadas se alcan-
çarmos a população com 
nossas orientações de au-
toproteção”, enfatiza ma-
jor Claudia Bemi, diretora 
da Defesa Civil Estadual.

A Defesa Civil tem inves-
tido na divulgação de ví-
deos e materiais informa-

tivos, por meio da Campa-
nha SP Sempre Alerta, uma 
ação do Governo do Estado 
com foco na prevenção de 
desastres e prontidão con-
tínua para eventos climá-
ticos extremos. A iniciati-
va integra diversas secre-
tarias estaduais e visa am-
pliar as ações de alerta em 
situações de risco, inves-
timento em tecnologia de 
ponta para monitoramen-
to meteorológico e prote-
ção da população.

DICAS
Caso um fio energiza-

do caia sobre o veículo, os 
ocupantes devem perma-
necer dentro do automó-
vel e ligar para o serviço de 
emergência. Se o carro co-
meçar a pegar fogo ele deve 
ser abandonado. Mas exis-
te um modo correto de sair. 
Não toque nas partes metá-
licas e pise com os dois pés 
no chão. Depois, se afas-
te dando pulos, sempre pi-
sando os dois pés no chão 
ao mesmo tempo. Afaste-se 
por pelo menos 10 metros 
do local da queda do fio.

As pessoas que moram 
em áreas de encosta preci-
sam observar os sinais de 
movimentação do solo. Du-
rante o processo de desli-
zamento é comum surgi-
rem rachaduras nas pare-
des dos imóveis, portas e 
janelas emperrarem, pos-
tes e árvores se inclinarem 
e água lamacenta escorrer 
pelo morro. Diante de qual-
quer um destes sinais o lo-
cal deve ser abandonado 
imediatamente.

Durante as tempesta-
des é importante evitar 
áreas arborizadas, devido 
ao risco de quedas de árvo-
res. “Jamais enfrente áreas 
alagadas ou com enxurra-
das. Uma lâmina com 15cm 
de água pode arrastar uma 
pessoa e com 30cm levar 
um automóvel. Caso ha-
ja queda de raios, deve-se 
abrigar em uma edifica-
ção”, diz o órgão.

A população pode rece-
ber os vídeos e conteúdos 
da Defesa Civil por meio das 
redes sociais, pelo @defesa-
civilsp e, também, pelo ca-
nal do órgão no WhatsApp.

Defesa Civil faz recomendações em cenário de chuvas fortes

Mês de janeiro sofre a influência do fenômeno El Niño

ARQUIVO | GOVERNO DE SP
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DA ASSOCIAÇÃO 
DOS PROPRIETÁRIOS DO JARDIM RESIDENCIAL PARQUE DA FLORESTA 

 
Pelo presente edital ficam devidamente convocados os senhores proprietários a 
comparecerem à ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA da Associação dos Proprietários do 
Jardim Residencial Parque da Floresta, que será realizada no dia 07 de fevereiro de 2024, 
nas dependências da Associação sita a Rua Doras Agar Pasquetto Vasconcellos, 140,  
Sumaré/SP, às 18h30min em primeira convocação e, não havendo “quórum” em segunda 
convocação às 19h, com qualquer número de presentes conforme artigos 11 e 15 do 
Estatuto Social,  a fim de serem tomadas deliberações sobre a seguinte ordem do dia: 
 

1º Prestação de contas exercício 2023; 
2º Eleição para os cargos de Diretor Presidente, Diretor Administrativo, Diretor 

Social e Diretor de Manutenção e Conselho Fiscal (3) membros efetivos e (3) 
suplentes, para mandato de 01/03/2024 a 28/02/2026; 

3º Previsão orçamentária para o exercício de 2024; 
4º Ratificação do projeto de instalação da energia fotovoltaica que será custeado 

pela Associação; 
5º Esclarecimentos e ratificação da jornada de trabalho remota (no período da 

tarde) da assistente administrativa da Associação; 
6º Assuntos diversos. 
 

Nota. Conforme dispõe o Estatuto Social Art.19º a eleição da Diretoria e Conselho Fiscal 
será promovida mediante inscrição dos candidatos até três dias antes da assembleia, 
feita na sede da Associação, em livro próprio. Além disso, os candidatos devem 
observar o disposto no Estatuto arts. 6, 9, 30, 43 e demais pertinentes.  

 
O associado que pretender participar da assembleia por procuração deverá nomear um 
procurador com poderes específicos que apresentará o documento à Presidência da 
Assembleia, nos moldes do parágrafo 3º do art. 6 do Estatuto, devendo o procurador: “a) 
ser Associado, b) ser maior de 21 anos, c) representar apenas um associado, desde que o 
procurador esteja munido de instrumento de mandato com firma reconhecida ou 
instrumento público”. 
 
Por imposição legal e estatutária, os associados que eventualmente estiverem 
inadimplentes de suas obrigações, estão impedidos de participar, votar e ser votado, 
conforme dispõe o parágrafo terceiro do art. 14 do Estatuto: “poderão votar e ser votados 
os associados regularmente cadastrados na Associação, até vinte e quatro 24 horas antes 
da  realização da Assembleia Geral, observadas as disposições dos parágrafos primeiro e 
terceiro, do art. 6º e desde que quites com todas as suas obrigações pecuniárias para com 
a Associação”  
 
Informamos que as decisões tomadas na Assembleia obrigam a todos os associados 
independentemente de ausentes, ou se presentes, tiverem seus votos vencidos, conforme 
paragrafo primeiro e caput do art. 14 do Estatuto.  
 
 
Sumaré/SP, 01 de janeiro de 2024. 
  
 
 
 
Associação dos Proprietários do Jd. Res.Parque da Floresta 
Cláudia Ângela Grota – Diretora Presidente  

Edivaldo não tem data para 
retomar obras da unidade de 
saúde que está abandonada



Incidente aconteceu depois que Lucas Miguel Barbosa, de 5 anos, foi brincar em uma área de lazer na região do próprio 
condomínio, no Jardim Maria Antonia; menino foi socorrido ao Hospital Estadual Sumaré, mas não resistiu e veio a óbito 

O menino Lucas Miguel 
Barbosa, de 5 anos, mor-
reu depois de uma pos-
sível picada de escorpião 
nesta terça-feira (16). Ele 
estava internado no HES 
(Hospital Estadual Suma-
ré). A criança tinha sido pi-
cada por um bicho peço-
nhento na segunda-feira 
(15), em um condomínio 
residencial, localizado no 
bairro Jardim Maria Anto-
nia. O bicho não foi identi-
ficado e nem capturado. A 
família realizou o velório 
e sepultamento de Lucas 
no Cemitério da Saudade, 
em Sumaré.

Ao retornar para casa, 
o pé de Lucas começou a 
ficar roxo e inchado. A ví-
tima teve o estado de saú-
de agravado com o passar 
do dia e foi socorrida na 
noite de segunda-feira, na 
unidade estadual de Su-

maré. O menino foi aten-
dido pela equipe e foi usa-
do soro específico para pi-
cadas de animal. No entan-
to, o menino sofreu 12 pa-
radas cardíacas e o quadro 
clínico do garoto teve com-
plicações. Ele faleceu nes-
ta terça na unidade hospi-
talar. Autoridades legistas 
e policiais ainda apuram a 
causa da morte para iden-
tificarem qual animal ata-
cou a criança, se foi caso de 
escorpião ou não. 

Segundo moradores do 
condomínio, o incidente 
ocorreu depois que o me-
nino saiu para brincar em 
uma área de lazer e aca-
bou picado por um bicho. 
Disseram que no entorno 
do condomínio existe uma 
área de mata.

O corpo do menino foi 
levado ao IML (Instituto 
Médico Legal) de Ameri-
cana para a realização de 
exames periciais. Um lau-
do deve confirmar se o óbi-

to foi causado pela picada 
do escorpião.

O caso gera reações e re-
volta nas redes sociais. “On-
de eu moro aqui no condo-
mínio, entrou um também, 
mas graças a Deus esse nós 
vimos”, disse Vanuzia Lima 
nas redes sociais. “No con-
domínio onde eu moro es-
tá cheio de escorpião, ara-
nha”, relatou Vitória Her-
mano no Facebook.

Em nota, a direção do 
Hospital Estadual Sumaré 
esclareceu que o paciente foi 
internado na unidade às 22h 
do dia 15, trazido pela mãe 
com a suspeita de picada de 
escorpião sem prova da es-
pécie. “A criança foi atendi-
da pela equipe pediátrica de 
plantão com procedimen-
tos de emergência, inclusive 
uso de soro específico, mas 
quadro clínico se agravou 
no decorrer da internação e 
o paciente foi a óbito no dia 
16/01. O IML está avaliando 
causa da morte”, diz.

Criança morre após possível picada de 
escorpião em condomínio de Sumaré

Menino Lucas Miguel Barbosa, de 5 anos, morreu depois de uma possível picada de escorpião
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PM prende dupla com 326 tijolos de cocaína 
A Polícia Militar prendeu em flagrante dois homens, de 42 e 46 anos, por 
transportarem 326 tijolos de cocaína e crack em um compartimento es-
condido do carro. A prisão aconteceu nesta quarta-feira (17), na Rodovia 
SP 270, município de Assis, interior de São Paulo. Os policiais estavam em 
patrulhamento pela rodovia quando viram um caminhão guincho carre-
gado com um carro. Dentro do carro estavam os dois suspeitos, que ten-
taram abaixar ao ver a viatura. Com esse comportamento incomum, os 
policiais decidiram realizar a abordagem.
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Um t raba lhador foi 
amarrado e mantido em 
cárcere privado nesta ter-
ça-feira (16), na rua Afonso 
Pena, no Jardim Amanda II, 
em Hortolândia. O patrão 
do funcionário foi preso.

A equipe da Polícia Mili-
tar foi acionada para aten-
der a ocorrência, que se-
gundo o solicitante, na re-
sidência ao lado havia um 

senhor que estava amar-
rado. Os policiais se deslo-
caram ao local e através do 
portão entreaberto visuali-
zaram a vítima amarrada.

A equipe libertou o tra-
balhador, que informou 
que havia pegado uma es-
cada emprestada do seu pa-
trão e que em data anterior 
a escada havia sido furta-
da por um indivíduo des-
conhecido. 

O funcionário disse que 
devido a essa situação o pa-

trão o pegou no seu local 
de trabalho e o levou até a 
residência para amarrá-lo.

O funcionário contou 
que o patrão só o tiraria 
dali após pagar o valor da 
escada. Se ele tentasse sair, 
iria ser agredido com pe-
daço de madeira e seria 
entregue em alguma “bi-
queira”, relatou.

Os policiais abordaram 
o patrão e o conduziram ao 
2° DP (Distrito Policial). O 
patrão permaneceu preso.

Patrão amarra funcionário 
por emprestar uma escada

JARDIM AMANDA II
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Três bandidos armados 
fizeram um motorista de 
caminhão refém durante o 
roubo de um caminhão na 
noite desta terça-feira (16), 
na Rodovia Professor Zefe-
rino Vaz, em Paulínia. 

O veículo estava carre-
gado com 20 mil litros de 
combustíveis, sendo ál-
cool e gasolina. De acordo 
com a Guarda Municipal 
de Campinas, o condutor 
seguia com destino ao Sul 
de Minas Gerais, quando 
foi abordado e obrigado a 
descer do caminhão. A ví-
tima ficou horas em poder 
dos ladrões em Monte Mor.

O caminhão foi recupe-
rado em um barracão usa-
do como lava-rápido, no 
Jardim Nova Europa, em 
Campinas, através do si-
nal do rastreador. O pro-

A GCM (Guarda Civil Mu-
nicipal) de Paulínia prendeu 
um homem que era procura-
do pela Justiça por cinco cri-
mes. A prisão ocorreu nesta 
terça-feira (16). O procura-
do passou com o veículo na 
avenida Antônio Batista Pi-
va, onde a placa foi identifi-
cada por câmeras de vigilân-
cia do COI (Centro de Ope-
rações Integradas).

Durante a abordagem ao 
veículo através de sinais so-
noros e luminosos o condu-
tor parou o carro, e quando 
os agentes da corporação 
desembarcaram da viatu-
ra, o indivíduo saiu com o 
carro, iniciando um acom-
panhamento por diversas 
ruas e avenidas.

O criminoso foi abordado 
e detido na região do bair-
ro Matão, em Sumaré, após 

prietário do lava-rápido 
foi detido. O motorista foi 
libertado sem ferimentos 
pelos assaltantes. A ocor-
rência foi registrada no 1° 
Distrito Policial de Cam-
pinas, onde o dono do la-
va-rápido foi ouvido e li-

berado depois que o de-
legado entendeu não ha-
ver indícios da participa-
ção dele no crime. A víti-
ma prestou depoimento à 
equipe policial. 

O caso será investigado 
pela Polícia Civil.

o suspeito bater em outro 
carro. Os GCMs descobri-
ram que o foragido estava 
em um carro com placas 
falsas e que tinha sido rou-
bado em Campinas. A ocu-
pante do veículo atingido 
sofreu ferimentos leves.

Os GCMs informaram 
que o indivíduo chegou a 

apresentar um documen-
to falso, mas logo depois 
confessou a verdadeira 
identidade e foi levado até 
a Delegacia de Polícia, on-
de permaneceu preso pe-
los crimes de receptação, 
uso de documento falso, 
lesão corporal, roubo e 
porte de drogas.

Motorista é mantido refém 
durante roubo de caminhão

GCM detém procurado com 
veículo roubado em Paulínia

Caminhão transportava 20 mil litros de álcool e gasolina

Suspeito foi detido pela GCM no Matão, após perseguição 
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CARGA DE COMBUSTÍVEL FLAGRANTE

Cézar Oliveira  l  PAULÍNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Funcionário ficou em 
cárcere privado e foi 
resgatado pela PM



Narciso na mito-
logia greco-ro-
mana assume 

diversas interpretações. 
Resumidamente se foca 
ao orgulho e paixão por 
si mesmo, até seu afoga-
mento, renascendo em 
forma de flor.

Distante deste narci-
so, que envolve a psico-
logia e o pragmatismo 
histórico, o nosso Narci-
so nasceu em Santa Bár-
bara Oeste (SP), no ano 
de 1905. Da sua beleza 
se encantou a bela Ma-
ria Cottafava. Enquan-
to que o Narciso da mi-
tologia rejeitava a nin-
fa Eco, ele mergulharia 
nos braços da Maria, cin-
co anos mais jovem que 
ele. Não demorou muito 
ela já adicionava ao seu 
nome, o sobrenome Nar-
dini e se viram morando 
em Sumaré, onde Narci-
so era o proprietário de 
uma das primeiras ofici-
nas de carroçaria da ci-
dade, que ficava na atual 
Rua José Maria Miranda 
por perto do antigos Su-
permercado Gigo. 

Nessa época a cidade 
já crescia bastante. Ain-
da assim, quase não ha-
viam automóveis na pe-
quena cidade e os pou-
cos que existiam, qua-
se não se diferenciavam 
das belas charretes que 
faziam o transporte de 
passageiros, num qui-
nhão que era a estação 
ferroviária, que funcio-

nava desde 1875, e pou-
cas quadras acima. Mes-
mo assim havia um vai-
-e-vem de pessoas, fa-
zendo com isso o au-
mento do movimento da 
oficina do Narciso, com 
o constante conserto de 
carroças, troles e charre-
tes. Os golpes da marre-
ta davam formas ao fer-
ro incandescente que 
saia da forja, em busca 
da forma de bons ara-
dos; os cavalos vestiam 
as mais belas ferraduras 
produzidas com esmero 
que só o Narciso tinha...

Maria Cottafava Nardi-
ni, assinou com orgulho 
e amor o nascimento do 
seu filho Alcindo Nardi-
ni no cartório da cidade. 
O trabalho e a preocupa-
ção do casal redobraram 
quando a menina Geni 
veio ao mundo, aumen-
tando a felicidade deles. 

Tudo era felicidade e 
trabalho numa cidade 
que via o progresso che-
gar muito mais rápido 
que o trem. O movimen-
to de conserto de carro-
ças e charretes na ofi-
cina ainda era grande, 

mas ainda sobrava tem-
po para os filhos que ago-
ra eram: Alcindo, Gení, 
Ondina, Moacir que tam-
bém é Narciso, Ivone e a 
pequena Wanda.

Narciso olhava pa-
ra seus filhos com mui-
ta ternura e via em cada 
um o desejo de alcançar 
um futuro brilhante, tu-
do sob a égide da sua es-
posa Maria, a quem o 
amor pertencia.

Os dias foram pas-
sando, a cidade cres-
ceu e a frota automoti-
va ocupou o espaço da 

Narciso Nardini, Alcindo Nardini e a criança Moacir Nardini 

Narciso Nardini Folclore Sumareense

Descobrimento 
do Brasil

J.C.M. estudava no Grupo Escolar Professor 
André Rodrigues de Alkmin, na Praça da Repú-
blica. Era um menino esperto, muito ativo. Gos-
tava de jogar futebol e de participar das brinca-
deiras de crianças de sua idade, nas proximi-
dades da escola, onde morava com a família. 

Mas o J. não gostava de estudar na mesma 
proporção em que participava dos folguedos de 
criança. O futebol, praticado nos campinhos do 
centro da cidade e no “campo do Alliança” lhe 
proporcionaram três fraturas de braço. Mesmo 
assim, com o braço engessado, participava das 
peladas com os amigos.

Como dissemos, não gostava muito de estu-
dar. Quando estava no quarto ano, alguns ami-
gos do seu pai resolveram testara sua escolari-
dade adquirida no Grupo. Fizeram várias per-
guntas envolvendo Aritmética e Geografia. Ao 
passarem para a História perguntaram-lhe o 
nome do personagem português que tinha o no-
me relacionado com o Descobrimento do Bra-
sil. A resposta foi pronta e causou ricos:

- Pedro Noveletto!
Pedro Noveletto era um personagem famo-

so na cidade, por causa de sua participação nas 
canchas de bocha do antigo Bar Paulista.

Pedro Álvares Cabral, o “descobridor do Bra-
sil”, tinha perdido para Pedro Noveletto, o “Pie-
rim” do bocha.

Alaerte Menuzzo
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Paixão Pelo Mundo

carroçaria, forçando 
uma adaptação a quem 
o dom fez o nome.

Um belo dia o Senhor 
recolheu Narciso, que 
partiu na certeza de ter 
deixado um legado de 
trabalho e amor à família. 
Depois foi a Maria, que 
até então havia cuidado 
com muito amor das flo-

res do nosso peculiar Nar-
ciso que, se fossem vivos 
hoje, desfrutariam do ca-
rinho e atenção dos seus 
quinze netos e nove bis-
netos, numa história que 
só a Wanda poderia con-
tar sem tropeços.

Sérgio Azevedo
(Em 24/5/2014)
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CASARÃO DOS ROHWEDDER

FAMÍLIA MIRANDA

TROFÉU COMUNICAÇÃO

INSTALAÇÃO DA COMARCA

CAMPANHA DE NATAL DA ACIAS

Vista aérea do centro de Sumaré, década de 1960 quando 
a Praça das Bandeiras era apenas um espaço vago na 

Avenida Rebouças. A Avenida Rebouças tinha apenas uma 
parte dela asfaltada. e o Centro Pastoral Nossa Senhora 

Aparecida, na parte inferior da foto, era apenas um sonho.

O antigo casarão da família Rohwedder foi demolido pela Prefeitura 
Municipal para sediar a Guarda Municipal. O prédio havia sido doado 

à Municipalidade para funcionar como Museu. A foto nos mostra o 
Casarão, ao fundo, durante desfile estudantil, dos anos 1970. 

Registro fotográfico dos anos 1960, mostrando confraternização 
dos descendentes de José Maria Miranda. No centro, o empresário 

Geraldo Moacir Bordon e Rubens Miranda, o “Tubo”. Também 
aparecem: Edite Gagliera Miranda, Ceilita Miranda e Osmar Miranda. 

No ano de 1978 o “Comunicação Jornal” promoveu grande 
evento, premiando as principais personalidades locais, com 

o chamado “Troféu Comunicação”. A cerimônia aconteceu no 
Restaurante Milenita. Na foto, o Padre Pedro Tomazini após 

receber o seu troféu das mãos do sr. José Lins Phenis.

Foto da solenidade de instalação da Comarca de Sumaré, que aconteceu 
em 1968. Para que isso fosse possível, o Tribunal de Justiça do Estado 
de São Paulo aceitou proposta da Prefeitura e Câmara Municipal de 

Sumaré: a de que fosse utilizada parte das dependências da edilidade. 
O Fórum funcionou no mesmo prédio da Câmara, até a construção 

de prédio próprio, anos depois. No registro fotográfico, algumas 
personalidades locais podem ser vistas: Neusa S.Campos, Fuad Assef 

Maluf, Célia Gotardi Albanezzi, Hernani Jianini, José Ferreira Quental, 
Amador Menuzzo, Paulo Francisco Ferraz, Armando de Vasconcellos.

Nestor Geraldo Duarte foi Presidente da ACIAS (Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária de Sumaré) em duas oportunidades. Nos 

seus mandatos foram realizadas grandes promoções de vendas 
durante o mês de Dezembro, com distribuição de diversos prêmios, 

com sorteios. A foto nos mostra uma dessas premiações, realizada em 
plena Avenida 7 de Setembro. Vilson Oschin Alves, Nestor e Armando 

Ozzetti Filho aparecem no registro. 
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